

# La cuestión de las necesidades a la luz de la crisis ecosocial

**Luis Arenas Llopis**

[luis.arenas@uv.es](mailto:luis.arenas@uv.es)

**Carmen Madorrán Ayerra**

[carmen.madorran@uam.es](mailto:carmen.madorran@uam.es)

A pesar de los intentos de hacer oídos sordos a ello, la ciencia mejor informada viene advirtiendo desde hace tiempo de que las sociedades industriales se dirigen hacia un inminente escenario de estrechamiento de los recursos materiales y energéticos disponibles. Los tiempos de abundancia económica y de estabilidad política que conocieron las democracias occidentales del capitalismo avanzado en su período de máxima expansión –ese que llevó a algunos como Fukuyama a decretar «el fin de la historia»– parece que en realidad serán un breve episodio de la historia humana. Empezamos a enfrentarnos y a cobrar conciencia de las implicaciones del final de estos «doscientos años irrepetibles» (Riva, 2011) que nos separan de los orígenes de la segunda revolución industrial, esa que ha transformado la faz de nuestro planeta tanto como para que buena parte de la comunidad de geólogos dé por finalizado el Holoceno y sugiera el Antropoceno como una nueva Escala de Tiempo Geológico (Cearreta, 2015).

Un abordaje serio y responsable por parte de nuestras sociedades de las implicaciones de ese nuevo horizonte deberá pasar en algún momento por volverse a plantear la cuestión de las necesidades humanas. En un mundo donde no será ya posible todo y para todo el mundo, habrá que volver a tomarse en serio la clásica definición de Lionel Robbins de la economía como «la ciencia que estudia la utilización óptima de los recursos escasos susceptibles de usos y fines alternativos». Y en el caso de que nuestras sociedades decidan mantener todavía algún compromiso con la justicia y la racionalidad de nuestra vida en común –algo que no podemos dar lamentablemente por descontado–, el estrechamiento de los recursos materiales y energéticos nos obligará a definir aquellos usos y fines cuya satisfacción nos resulte innegociable, por constituir necesidades humanas básicas, y a priorizar la satisfacción de tales necesidades con respecto a otros posibles deseos o preferencias.

Porque, en efecto, el interés *teórico* que suscita el problema de la existencia, determinación, número y amplitud de las necesidades humanas está motivado por (y es indisoluble de) una convicción de carácter *práctico*: la de que la idea de «necesidad» incorpora una *fuerza moral* de la que carecen otras categorías analíticas. En el discurso de las ciencias humanas y sociales, la determinación de algo como una necesidad humana parece generar automáticamente obligaciones en los demás de un modo en que no pueden hacerlo términos que orbitan alrededor del mismo campo semántico como los de *deseos, preferencias, demandas o intereses*. Sin embargo, el problema radica en que nada parece poder darse por sentado de antemano en relación con el problema de las necesidades humanas. Ni su naturaleza, ni su estructura, ni su origen, ni su mera legitimidad como concepto teórico. La interminable literatura que la filosofía y las ciencias humanas han generado en relación con este tema no parece haber dejado resueltas ni siquiera algunas de las preguntas más elementales que plantea el debate, algo que no constituye sino un acicate para volver una vez más a él.

Entre tantas discrepancias y desacuerdos, algo parece que puede darse, sin embargo, por sentado: el problema de las necesidades habrá de cobrar una importancia creciente en un escenario de crisis ecológica y, como consecuencia de ello, de crisis social como el que se avizora en el horizonte. Las contribuciones que reúne el presente monográfico pretenden simplemente volver a poner encima de la mesa una cuestión que –sospechamos– en breve será cada vez más apremiante y para la que deberíamos tener preparadas algunas respuestas.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- CEARRETA, Alejandro (2015): «La definición geológica del Antropoceno según el Anthropocene Working Group (AWG)», *Enseñanza de las Ciencias de la Tierra*, vol. 23, n.º 3, pp. 263-271.
- RIBA, Carles (2011): *Recursos energètics i crisi. La fi de 200 anys irrepetibles*, Barcelona, Universitat Politècnica de Catalunya.

.....  
**LUIS ARENAS LLOPIS** es profesor en el Departamento de Filosofía de la Universitat de València. Es fundador y miembro del grupo de investigación (Inter)sección de Filosofía y Arquitectura, del que forma parte desde su fundación en 2007. Fue además cofundador y director de la revista de filosofía *Anàbasi* y de la colección de filosofía Mínimo Tránsito.

**CARMEN MADORRÁN AYERRA** es profesora en el Departamento de Filosofía de la Universidad Autónoma de Madrid, donde coordina el Grupo de investigación en humanidades ecológicas